

EDITORIAL

LA FORMACIÓN ODONTOLÓGICA EN LAS REDES SOCIALES

Dental training on social media

POR

LEYLAN ARELLANO GÁMEZ

— EDITORA —

 orcid.org/0000-0002-0768-7314

Se viven tiempos postpandemia, y el uso de las redes sociales ha derivado cambios fundamentales y estructurales en las diferentes sociedades; cambios culturales tan arraigados, que era imposible pensar que pudieran ser vulnerados y entre ellos están la educación y la productividad.

A la par, la investigación y los avances tecnológicos continúan indetenibles en su producción. Esta elaboración científica, ha impactado sustancialmente la ciencia odontológica con la implementación de tecnología de punta en equipos y materiales dentales, los cuales están fundamentados en la biocompatibilidad. Estos conocimientos, han dado lugar a diferentes protocolos a implementar en los novísimos tratamientos dentales.

Por su parte, el odontólogo independientemente de los años que tenga de ejercicio profesional, busca constantemente renovar el conocimiento que le permitan optimizar su desempeño clínico. La exigencia personal y social para ser reconocido como un odontólogo sobresaliente, estima el nivel de especialización obtenido; y es cuando se plantea la disyuntiva de como formarse académicamente después del pregrado.

Las ofertas son, por una parte, inscribirse formalmente en un postgrado de especialidad o maestría en una universidad reconocida y académicamente prestigiosa, acudir periódicamente a diplomados, y por otro lado, asistir a

congreso, ir transitoriamente a cursos cortos, o seguir *on line* los cursos ofertados en la web.

En este sentido, las redes sociales han influido sorprendentemente en la educación vamos a llamar “continua” en odontología. La oferta de cursos informales que se ofrecen a través de las redes sociales es inmensurable, día a día se puede visualizar la comercialización de la educación a distancia o educación online en las diferentes especialidades de la odontología. Cursos y actualizaciones esencialmente en Operatoria Dental referida a la estética dental: cómo crear diseños de sonrisas, como realizar mockup digital, como transformar sonrisas con resinas compuestas directas, como realizar carillas directas e indirectas, incrustaciones estéticas directas e indirectas. Igualmente cursos en Endodoncia, en Periodoncia, en Cirugía Bucal de terceros molares incluidos, implantes estéticos, odontología biomimética, cursos de cómo administrar la practica privada odontológica y como hacer que la consulta esté a la altura de una empresa sustentable y exitosa etc.; en fin, las ofertas sobre el particular llueven minuto a minuto en las redes sociales.

No deja de preocupar que, en los cursos ofrecidos en las redes sociales existe un gran vacío en la evaluación del conocimiento que se pretende impartir a distancia, aspecto contrario a la educación formal universitaria que cumple a cabalidad con este criterio fundamental de la enseñanza, y que avala responsablemente la materia impartida.

Los tiempos cambian y debemos adaptarnos a ellos, solo que los cambios deben ser asumidos con responsabilidad y ejercerlos con criterios firmes. El desempeño clínico debe ser ético y tener siempre presente el lado humano de esta noble profesión.

En el número correspondiente a los meses junio-diciembre de 2023, la Revista Odontológica de Los Andes presenta: I- Carta al Editor titulada *Odontología del siglo XX*, Profesor Emérito de la Facultad de Odontología, Mérida, Venezuela. II- Cinco trabajos originales: 1. *Reacciones adversas asociadas al tratamiento endodóntico que reportan odontólogos y endodoncistas de Carabobo*, Universidad de Carabobo, Valencia, Venezuela, 2. *Estudio histopatológico del tejido pericoronario en terceros molares incluidos aparentemente sanos*, investigación conjunta entre la Cátedra de Histología. Universidad Central de Venezuela y el Departamento de Biopatología y Grupo de Estudios Odontológicos Discursivos y Educativos, Facultad de Odontología de la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela, 3. *Revistas latinoamericanas de odontología en Scopus: entre la escasez y la dificultad*, Universidad del Magdalena. Santa Marta, Colombia, 4. *Manifestaciones bucales y su relación con los grados de desnutrición en pacientes preescolares*, Universidad de Carabobo, Valencia, Venezuela, 5. *actividad anti-inflamatoria de Psidium guineense sw en la mucosa bucal de ratas Biou: Wistar*, Departamento de Biopatología, Departamento de investigación, Facultad de

Odontología, Departamento de Galénica Facultad de Farmacia y Bioanálisis, Departamento de Farmacología y Toxicología, Facultad de Medicina, Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela, III- Trabajo de caso clínico: Despigmentación gingival y aumento de corona clínica. A propósito de un reporte de caso. Universidad Central de Venezuela, Caracas, Venezuela. IV- Trabajo de Revisión Narrativa sobre Abordaje de lesiones cariosas con técnicas mínimamente invasivas, Facultad de Odontología de la Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela.

De esta manera la Revista Odontológica de Los Andes publica su segundo número correspondiente a el presente año 2023, cumpliendo con la normativa establecida y los principios fundamentales de la ética académica de nuestra Universidad de Los Andes.